

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1,25 pesetas; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7,50; año, 14.
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios en cuarta plana, 0,07 línea sencilla.
Búsquelas mortuorias, según muestrario.
Comunicados y remitidos, desde 0,25 a 25 ptas. línea.

Número del día, 5 céntimos

Número atrasado, 10 céntimos

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE. Dos ediciones. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Política internacional

EL MOMENTO ACTUAL

Ya parecen apaciguados algún tanto en su primitiva indignación, nuestros amigos los franceses, y no es que se avengan a un reconocimiento explícito de su equivocación, ni de la injusticia de sus reclamaciones, no: lo ocurrido es, que en los pocos días transcurridos desde que se suscitó el conflicto, han podido percibirse sus ministros de que la opinión internacional, si no totalmente, cuando menos en gran parte, y en parte considerable, era adversa a sus aspiraciones políticas.

A juzgar por la reaparición de los temperamentos de templanza, que han venido a sustituir a las exaltaciones que en pasados días reflejaban los periódicos franceses, cuyos extractos hemos servido cotidianamente a los lectores de EL ECO, todo parece indicar que el conflicto ha entrado en vías de solución; pero ello no debe ser obstáculo para que los españoles vayamos pensando en la manera de despertar del letargo inconcebible e inverosímil apatía en que nos encontramos, para mirar seriamente el porvenir, y adoptar de un modo firme la política internacional que más convenga a nuestros legítimos intereses.

Precisamente las cuestiones de estos días nos arrojan ya a una luz para mejor proceder en este asunto, por cuanto que se ha puesto de manifiesto la conducta de nuestra aliada Francia, contrastando del modo más notable con la seguida por Alemania y aun por la misma Inglaterra.

Pensemos, pues, de una manera decidida en el porvenir, y si el tratado de Algeciras ha venido a convertirse en un pacto de oneroso cumplimiento para los españoles, denuncie en buena hora y convóque una nueva conferencia internacional, para subsanar anteriores deficiencias y evitar nuevas y abusivas intromisiones a la sombra de ese Tratado.

Pekula local

He oído decir que este año por San Fermín estarán instaladas las churrerías en el sitio que todos los años ocupaban los cines, es decir, a la entrada misma del Ensanche.

Tengo casi la seguridad de que me han informado mal, porque las churrerías no deben estar en ese sitio. Estos establecimientos tienen su lugar adecuado al final de aquel paseo.

Es donde mejor están, después de todo; algo retiradas del sitio por donde es costumbre pasear, porque así ni los churrros se empolvan ni la gente se atufa con el olor del aceite frito.

El celosísimo y competente encargado de los jardines de la Tacuera señor Ijurra, está arreglando caminos, rosales y árboles, preparando los jardines para que estén bellos en los días de San Fermín.

Dá gusto ver como están de lozanos y bien cuidados los primeros jardines dentro de los cuales se pasa la vida repartiendo carritos entre las flores el amigo Ijurra, que es uno de los hombres a quienes más envidio.

Y da pena ver que somos muy pocos los amigos de esos jardines; que constituyen uno de los mayores encantos de Pamplona.

Este año también tendremos becerrada para recaudar dinero que permita la compra de bandas militares para conciertos durante el verano.

No está mal eso de la música. Al contrario, está muy bien, pero no estaría peor ni mucho menos, que los distinguidos jóvenes se acordaran del proyecto de fiesta aviatoria y dedicaran a éste proyecto sus beneficios.

Como en Pamplona ha despertado un interés muy grande este festejo, resultaría que iría más público, mucho más, a la becerrada si los beneficios fueran para la fiesta aviatoria que estando destinados a otro fin.

Y esto sería así porque de este modo colaboraría toda la población a la realización del proyecto, llevando a la suscripción el importe del billete de entrada a los toros.

De todos modos sea para una cosa o para otra deseo a la simpática comisión permanente de los festivales taurinos de

Pamplona un éxito en la organización y otro éxito en la taquilla.

Hoy se reunirá la Asamblea que podremos llamar Asamblea de Ensanche, para que las comisiones que se nombraron en la primera reunión den cuenta de sus trabajos a la Asamblea.

Esto parece indicar que hay trabajos y de ellos nos alegramos, porque así podremos enterarnos de ellos.

Allá veremos.

Al Sr. Gobernador

Confiados en la exquisita caballerosidad del dignísimo gobernador civil de esta provincia señor La Rosa, queremos llamarle la atención sobre la hora, a todas luces intempestiva, en que terminan las funciones del teatro.

Hubo un tiempo en que con todo rigor se exigía a las empresas el cumplimiento de una Real orden que consideramos vigente todavía, mediante la cual, habían de terminar las funciones, precisamente a las doce y media, y es el caso que ahora ya entrando nuevamente la licencia abusiva que motivó aquella disposición ministerial.

Podrá consentirse el retraso de unos minutos, pero de ahí a que terminen las funciones más tarde de la una y media, como sucedió el jueves, va un mundo, y esperamos del señor gobernador, que tan dignísimo y simpática autoridad, de las órdenes oportunas para evitar se repita el abuso.

AVIACIÓN EN PAMPLONA

¿No hay quién dé más?

Hay que confesarlo ingenuamente: la suscripción para las fiestas de aviación en Pamplona va teniendo una existencia muy raquítica. Las cifras apuntadas no responden ni mucho menos al entusiasmo que despertó el proyecto de celebración de la fiesta, ni a los beneficios que de la misma habían de seguirse a los intereses de esta población, ni al escaso sacrificio con que sociedades y particulares pueden desprenderse de esos cuantos miles de pesetas que son necesarias para que Pamplona presente esas fiestas de cultura, dignas de figurar perennemente en nuestro cartel de fiestas.

¿Dendrán razón quienes gallardamente aseguran que la fiesta no se podrá celebrar? ¿Consentiréis vosotros los vecinos bien acomodados, sociedades, corporaciones, comercio, etc., etc., que pueda decirse que no sabéis prestar vuestra cooperación decidida a la defensa de vuestros mismos intereses?

Acudid pues a engrosar las listas de suscripción, y así no defraudaréis las esperanzas que aún abriga la comisión organizadora.

para recaudar fondos con objeto de celebrar en Pamplona en el año de 1911, fiestas de aviación.

	Pesetas.
Suma anterior...	487,50
La Sociedad Anónima «Iruña»...	500
Total...	987,50

(Continúa abierta la suscripción.)

Campos y mercados de Navarra

La semana que hoy termina ha sido muy buena para el campo, porque durante ella casi no ha llovido, y en cambio ha habido unos días muy buenos, nublados y con viento, que era lo que necesitaba el campo antes de que el sol calentase de firme.

Los labradores están muy contentos porque esperan una cosecha buena de cereales.

Notas locales

Biurrun

Después de las abundantes lluvias que cayeron los primeros días de la semana, estos últimos hace un tiempo muy bueno. El estado de los sembrados de toda clase de cereales es inmejorable.

La cosecha se presenta buena, y si no viene una mala huera se recogerá una buenísima cosecha de toda clase de granos.

Los labradores están afanosos en la es-

«¡Tú eres quien me está insultando hace más de una hora, tratándome como a una niña sin discurso y una mujer sin pudor! ¡Adios! Voy a vestirme.

Mis ojos extraviados por la sorpresa y el dolor, buscaron los suyos, pero en vano, porque esquivaba mi mirada.

Di algunos pasos hacia la puerta.

«¡Carlota!—me dijo—vamos... tu mano.

«¡No!—la dije—¡no la mereces!»

Y salí.

Volví a mi casa con el alma afligida. En los primeros momentos que siguieron a esta escena mi vista se nubló, y me parecía que todos los objetos giraban en torno mío. Perdía la amistad más entrañable de mi vida, y con ella el inmenso interés y el gran estímulo con que había contado para calmar mi corazón.

Por el extravío obstinado de Cecilia me veía imposibilitada de cumplir el compromiso que había contraído con su marido. ¿Cómo exigirle en adelante su buena voluntad y su concurso para una reconciliación a que su mujer se negaba a prestarse? ¿Cómo participarle esta triste verdad? ¿Cómo, en fin, volver a verle?

Sin embargo, después de alguna reflexión, se calmó un tanto mi inquietud. Me dije que era imposible que Cecilia se hubiera transformado y endurecido hasta el punto de trocarse en una per-

carda de patatas porque hasta ahora no han podido trabajar por la humedad.

«El mercado en calma.

Lanz

El estado del campo en general es bueno, solo que por exceso de aguas que caen todos los días los frutos vienen atrasados.

Durante esta semana no se han hecho transacciones de ningún género. Continúa la venta de pieles de cordero como dije en mi última información, con alguna baja.

Roncail

A consecuencia de las continuas lluvias de la última semana el río Eza se elevó dos metros sobre su nivel ordinario. La crecida causó algunos daños en las huertas.

Ahora el tiempo tiende a asegurarse, pues hoy brilla Febo en todo su esplendor.

El campo inmejorable.

Precios

Trigo.—Lumbier 5,25 pesetas los 28,13 litros (catorce); Cintruénigo 5,25; Fitero de 5 a 5,50; Lanz 6; Biurrun 5,25.

Cebada.—Lumbier 2,90; Fitero de 2,25 a 2,50.

Avena.—Lumbier 2,90.

Muza.—Lumbier 4,50; Lanz 4,25.

Habas.—Lumbier 4,50; Lanz 5.

Alubias.—Lumbier de 14 a 18 pesetas.

Garbanzo.—Lumbier de 20 a 25 pesetas.

Lenteja.—Lumbier 7 pesetas.

Aiscol.—Lumbier 4,25 pesetas.

Beza.—Lumbier 5 pesetas.

Girón.—Lumbier 4,25.

Vino común.—Lumbier 4 pesetas los 11,77 litros (cántaro); Cintruénigo de 2,50 a 3; Fitero 2,75; Lanz 3,12; Biurrun 1,75.

Vino rancio.—Lumbier 7 pesetas.

Aguardiente, seco de vino.—Lumbier de 10 a 15 pesetas.

Id. de orujo.—Lumbier 5 pesetas.

Anisado de vino.—Cintruénigo de 12,50 a 15 pesetas; Fitero 12; Lanz 24.

Anisado de orujo.—Fitero 8 pesetas.

Acete.—Cintruénigo de 21 a 22 pesetas arros; Fitero 22; Lanz 19.

Patatas.—Cintruénigo 2 pesetas; Fitero 1,75.

Ciervos.—Lanz 30 pesetas cabeza.

Ovinos.—Lanz 20 pesetas.

Jornales de sevo.—Lumbier 2,50 pesetas; Cintruénigo y Fitero 1,75; Lanz 3.

Id. con vino.—Lumbier y Biurrun 2,25 pesetas.

Id. con la costa.—Lanz 1,25; Biurrun 1,50.

Ahora es tiempo

Hemos leído que se ha concedido la plaza de toros a una empresa, para dar una novillada el día de la Virgen del Carmen.

Creemos que el Ayuntamiento debe exigir al empresario en cuestión, garantías bastantes, para responder de que, la novillada sea de cartel, y no una de esas mascaradas, que si pueden tolerarse en otras épocas, son indignas de nuestra plaza en época de ferias.

Y ahora es tiempo de prevenirlo todo.

Tribunales

El proceso de un párroco

Ante un público muy numeroso dió comienzo ayer a las nueve y media de la mañana la vista de la causa que por supuesto delito de provocación a la sedición se seguía al digno párroco de San Lorenzo don Marcelo Celayeta.

Previo sorteo para la designación de los Jurados que han de formar el Tribunal, se dió principio a la práctica de las pruebas.

Nos relevamos de la necesidad de dar a conocer el hecho de autos, por ser de los lectores sobradamente conocido y por que recientemente en nuestro último número dimos a conocer un extenso relato de todos los antecedentes relacionados con el suceso que ha llevado al banquillo de los acusados al celosísimo sacerdote señor Celayeta.

La declaración del párroco fué muy duradera.

Dió a conocer en un principio hechos semejantes, en los que el criterio de la Iglesia había imperado, siempre y cuando no obstaculizara la presencia de un cadáver en las puertas de los templos o de las casas particulares, una enfermedad infecciosa que podía redundar en perjuicio de la salud pública; como ocurría en el hecho actual.

Presentó con todo detalle todos los antecedentes de la cuestión y entró de lleno en el relato de lo ocurrido en la tarde del 26 de Agosto último con el cadáver de una niña, a la que para rezarle las paces de ritual, hubo de exigir, según es dere-

cho de la Iglesia, la colocación del mismo en una mesa a la puerta de la parroquia.

Como a ello se opusieron los enterradores, cumpliendo órdenes de la Alcaldía, el Clero de la parroquia y al frente el señor Celayeta se retiró, pero hubo de regresar cuando se le advirtió que el cadáver estaba en el sitio de costumbre.

Al final de su declaración el señor Celayeta intentó leer un periódico en el que se le acababa por esta cuestión, pero el presidente de la Sala no se lo consintió porque no consideró pertinente la lectura del artículo periodístico.

En la prueba testifical desfilaron ante el Tribunal unos doce testigos, entre ellos inspectores, enterradores, sacerdotes y algunos feligreses.

Ninguno de ellos aportó detalle alguno interesante, y todos contestaron en redondo que no a la pregunta que se les hizo sobre si advertieron que entre el público podía haberse producido algún tumulto la tarde del citado día o en alguna otra.

Terminada esta prueba, que fué en extremo favorable para el párroco, se dió lectura a gran número de documentos relacionados con el hecho de autos.

Después de una suspensión de media hora para modificar conclusiones, el Fiscal representado por el señor Ramírez de Arellano y la acusación privada por el letrado señor Iruzun (este comparecencia en el proceso con el solo fin de que la causa se viera ante el Tribunal del Jurado), presentaron escrito retirando la acusación formulada; el primero por entender que si bien existía delito del que era autor el señor Celayeta, no resultaba responsable porque concurría en su favor la eximente del artículo 8.º del Código penal que es la de obrar por obediencia debida; y la acusación privada porque no resultaban de las pruebas practicadas mérito alguno para exigir responsabilidades.

Hechos por el presidente de la Sala la pregunta que dispone la ley, sobre si había alguna que quisiera mantener la acusación retirada, nadie se determinó a hacerlo; y en su virtud la Sala de Justicia dictó en el acto auto de sobreseimiento libre en favor de don Marcelo Celayeta, declarando de oficio las costas procesales.

Después de la una y media terminó la vista y gran parte del público compuesto de personas distinguidas y sacerdotes desfilaron ante el señor Celayeta a quien felicitaron efusivamente.

También nosotros le felicitamos.

EME.

Muy clarito

«El Demócrata Navarro» sin venir a cuento, y tomando pie de una nota informativa que días pasados publicábamos, nos pregunta con cierta insistencia, si somos o no, españoles entusiastas.

Muy claramente contestaremos al estimado colega diciéndole que somos navarros entusiastas y encariados de las glorias de nuestra tierra, y como buenos navarros, detestamos de toda idea separatista, somos españoles ferventísimos, españoles antes y por encima de todo.

Amamos a nuestra única patria España, por encima de todos nuestros amores, y por eso, siguiendo la tradición constante de los buenos navarros estamos dispuestos a prestarle siempre nuestro concurso para su florecimiento, para que al pronunciar el venerando «Viva España», entonemos siempre un himno de amor a nuestras glorias.

Está claro?

DATOS PARA LA HISTORIA

Hablando del anunciado mitin da Ovie-do que presidiría La Cierva, decía «Las Libertades» diario católico tradicionalista de aquella ciudad en su número del 6, que «demócratas, republicanos, carlistas, independentes, todos deben cooperar para que no se celebrara semejante acto.»

El día 7 vino el aludido diario católico tradicionalista, echando a vuelo todas las campañas y prometiendo que no se toleraría el tal mitin.

El día 8 el mismo diario católico tradicionalista dijo que no venía La Cierva porque «tiene un apellido que puede que dar a través de la Perroca y su adia que se necesitaba saber quienes venían para llevar botiquín a la estación «Hay botiquín y la camilla delante».

En el mismo número dijo que en los Alamos unos jóvenes conservadores se quedarán aterrizados oyendo la conversación de tres anarquistas:

«Hasta sus oídos llegan palabras incoherentes que para la exaltada mentalidad de los tres verbalistas significaban la revelación de una sentencia de muerte firmada con la punta de una navaja abisecada con mango de asta de cierva.»

Y la campaña continuó, en la forma que indican estos pocos detalles. El mismo sábado decía el diario católico tradicionalista:

«Nos dicen a propósito del mitin conservador, que una autoridad provincial mandó reconcentrar la fuerza de la guardia civil.

«Eso, etc., etc. Así preparó un diario católico tradicionalista, el recibimiento al político honrado que más odian los radicales.»

TAURINAS

Las corridas de feria en Santander se celebrarán en la siguiente forma:

Día 23 de Julio.—Vicente Pastor, Manuel Mejías, y Rodolfo Gaona, con toros de Peradé.

Día 25.—«Cocherito», Mejías y Gaona, con bichos de los herederos de Martínez.

Día 30.—Pastor y «Cocherito», con reses de Miura.

LAMENTABLE ABANDONO

Un comunicado del simpático alcalde de Burlada ha dejado nuevamente al descubierto a la Diputación, en lo que se refiere al obvio con que tiene la cuestión de la enseñanza.

Si siempre es inexplicable que los expedientes duerman en la casa grande el sueño de los justos, lo es mucho más, cuando como en la ocasión presente, se trata de la enseñanza, asunto que debiera ser de la preferente atención de la Corporación provincial.

Sentimos contrariedad de tener que censurar constantemente al estado de cosas que impera en la casa grande, pero que vamos a hacer, si los diputados se empeñan en ir acumulando sobre su gestión las censuras del pueblo navarro?

Cosmopolitas

EL DERECHO AL PARAGUAS

Además del derecho a la vida, al trabajo a la felicidad, un juez americano ha proclamado el sacrosanto derecho al paraguas.

Hace algunos días, un pobre diablo, un tal Jeaney, comparecía ante el buen juez que preside el tribunal de Harrison Street, en Chicago.

Se acusaba a J. arney de haber robado un paraguas.

El acusado hizo esta patética narración de su delito.

«Yo no tenía más remedio que salir de casa. Bajé al portal; estaba lloviendo a cántaros... Que hacer, Dios mío... ¡Mu-jarme!... Padezo de reuma... Una mojadura podía serme funesta...»

De repente mis ojos se fijaron en un paraguas abandonado en un rincón del portal... El tiempo pasaba... se me hacía ter-

que desvaneció parte de mis cuidados, pero que me inspiró otros nuevos y muy graves, y que debía representar un papel importante en una circunstancia har-tu dolorosa.

Hela aquí:

Cecilia de Eblis a Carlota de Louvercy.

«Queridísima Carlota: El lunes corrí a tu casa como una loca; la noticia de tu partida me consternó. Regresé a la mía con una angustia en el corazón... ¡Ah, querida mía! ¿Verdad que no hemos reñido? Cuando el otro día me negaste tu mano, me pareció que mi ángel bueno me abandonaba y que caía desplomada en un abismo... Carlota de mi vida, no pensé por un momento en las palabras indignas que te dirigí; te pido perdón de rodillas... Tantas razones me vez en censurar mi vida miserable, pero, ¿qué quieres?... el fondo de todo es que soy desgraciada, muy desgraciada... Mi marido es excelente, un hombre de honor y de mérito extraordinario; pero tiene una falta terrible... ¡no me ama! ¿Qué quieres pues que haga una mujer en semejante situación? No le queda más que un recurso: no pensar, no reflexionar; lanzarse de lleno en el bullicio del mundo, aturdirse con su estruendo. Y aún esto no basta siempre... Hay momentos en que el co-

de... Una idea tentadora se aferró a mi cerebro... ¡Ah señor juez, pongase usted en mi caso!... Sostuve una lucha terrible conmigo mismo, se lo aseguro; ¡fui debilitado!... Cerré los ojos... cogí el paraguas... lo abrí... abrí los ojos y me lancé a la calle... ¡Comisión, señor juez, compasión!... Padezo de reuma...»

Los sollozos le impidieron continuar.

«El juez, conmovido, después de ras-carse la cabeza dictó una sentencia salomónica.

«El hombre tiene cierto derecho a ro-bar un paraguas cuando no puede comprarlo y llueve.

Nos parece admirable esta sentencia, aunque estamos seguros de que muchos la impugnarán con la estúpida y ya apes-tosa multiplida de

«¡No hay derecho!!

EXAMENES

Escuela Normal de Maestras de Navarra

ENSEÑANZA NO OFICIAL

Aritmética y Geometría.—Sobresaliente: Doña María Luisa Álvarez González, notables 4; aprobadas 4, suspensa 1.

Ciencias físicas y naturales.—Notables 2, aprobadas 3.

Derecho usual y Legislación escolar.—Sobresaliente: Doña María Consolación Larrondo Oquendo, notables 2, aprobadas 2, suspensas 3.

Religión e Historia Sagrada.—Sobresaliente: Doña Julia Elgart Ardaiz, doña María Luisa Álvarez González, doña Petra Villanueva Góiburu, doña Jacinta Arcaiza Iguiztu; notables 2 aprobadas 4.

Sport vasco

«Euskal-Jai»

Seguirá la serie de partidos fáciles. Jugaron el domingo, Larranaga y Ucin menor, azules, contra Pepe y Campos mayor, rojos, y la cosa creció en absoluto de todo interés.

El dinero se dió en los comienzos por los de la faja celeste, en razón de 14 a 8, lo que no fué obstáculo para que los de la pañoleta encarnada llevasen de carrerilla el partido, llegando a los 9 juegos sin que sus adversarios pasasen del segundo.

Pepe, a quien esta temporada, ayudan las hadas del poder, estuvo colosal, in-comensurable; como acostumbra estar cuando soplan aires favorables.

Campos, un zaguero que viene demostrando que con estas pelotas y en este frondo, puede competir con los mejores, pues le sobran para ello seguridad y pujanza, estuvo también superior de toda superfluidad.

Larranaga estuvo flojísimo y Ucin trató de mantener pelis sin poderlo conseguir ante el arrollador juego de los colorados.

K. CHEBE.

Los coros de Clavé

La Asociación Euterpeña de los Coros de Clavé prosigue los trabajos de organización del viaje que próximamente ha de hacer a Pamplona y San Sebastián las numerosas Sociedades que forman dicha entidad, la cual constituye, indudablemente, la organización artística más vasta, importante y popular de España.

Tiene la Asociación Euterpeña sobrados motivos para estar satisfecha del resultado de sus gestiones: pues en las ciudades que se dispone a visitar han encontrado muy simpática acogida sus propósitos.

El Orfeón Donostiarra, de San Sebastián, y el Orfeón Pamplonés, de Pamplona, han escrito a la Asociación Euterpeña cartas muy efusivas. Los orfeonistas Pamplonés y donostiarra se ofrecen incondicionalmente y se muestran satisfechísimos de su excursión que les proporcionará ocasión de poderles observar cumplidamente.

GACETILLAS

Ayer depositó el administrador de este periódico en la caja de la sociedad «El Crédito Navarro» la cantidad de 130 pesetas que con las 357 pesetas 50 céntimos depositadas el día 13, hacen un total de 489 pesetas 50 céntimos que importa la suscripción para la fiesta de la aviación.

La grandiosa festividad del Corpus Christi revistió anteayer más solemnidad si cabe que años anteriores en que el tiempo dudoso o lluvioso se mostraba poco propicio a contribuir al mayor esplendor de la fiesta.

Un día soleado y apacible, sin excesos de calor, prestó aliente para que todos los pamploneses iban a honrar sus viviendas antes de que la procesión saliera de la Catedral.

Para las diez de la mañana las tropas de la guarnición en traje de gala, y con sus banderas se hallaban extendidas a lo largo de la carrera que había de recorrer la procesión.

Todos los balcones se hallaban engalanados y muchas puertas se hallaban cubiertas por antiguos y valiosos tapices.

A las diez y media un repique general de campanas y una salva de 15 ca-

Información postal

De Mendigorria

MISA NUEVA

Hemos asistido a la que ha celebrado en esta parroquia el presbítero don Teodosio Aotiz y Laita, auxiliándole nuestro celoso párroco don Julián María Espinal, y el coadjutor de San Martín de Onx.

El sermón ha estado a cargo de D. Modesto Pérez explicándonos la misión del sacerdote. La capilla de música de San Agustín ha ejecutado las mejores obras musicales de su nutrido repertorio.

Entre cursos y seminaristas hemos contado mas de 20. La comida conque se les ha obsequiado ha sido una de aquellas que nada dejan que desear, a los postres, el señor Uribe ha interpretado en el violín con suma delicadeza y perfección varias disposiciones que han sido muy aplaudidas. Durante todo el día no ha cesado el campaneo ni el disparo de cohetes y chupinazos.

El corresponsal.

13 Junio 1911.

razón me abandona, en que mi razón se extravía, en que me siento presa de accesos de desesperación y de una demencia irresistible... ¡Ya ves cuánta necesidad tengo de tu cariño!—Te adora,

Cecilia.

Esta carta me inquietó, no sólo por el desorden de espíritu que acusaba, sino por la insistencia extraña con que Cecilia se quejaba por primera vez de la indiferencia de su marido, a la que hasta entonces se había mostrado insensible.

Diríase que acababa de descubrirlo de improviso, cual si se hubiera ingeniado por encontrar agravios para crear o preparar excusas.

La contesté el mismo día en una extensa carta. Intenté ante todo calmar su exaltación, asegurándole que mi entrañable amistad por ella, entibiada un momento, no era por eso menos inalterable; traté en seguida de probarle que su marido no había pecado con ella sino por exceso de complacencia; que no podía reprocharle en serio el no haber abandonado sus estudios, su carrera y su porvenir para tomar parte en sus placeres de mujer, que ella misma hubiera sido la primera en censurarle; que en justicia el señor de Eblis tendría más motivos para quejarse de

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 28

Carlota

da a ponerte en guardia contra un hombre que considero en extremo peligroso. En adelante estaré tranquila, porque al hacerte la corte comprenderás desde luego la sinceridad de los sentimientos que te inspiras. Conozco tu delicadeza y tu altivez, y sé la acogida que puedo esperar de ti un amante desdichado que osa pedirte consuelos.

Se irguió ante mí, con los ojos chispeantes: «¿No te creí?—exclamó—¿no creo una palabra de cuanto acabas de decirme! Confiesa la verdad: tienes celos!»

«Cecilia, ¿que estás diciendo?»

«¡Sí, lo repito, tienes celos! ¡Cómo! ¿Hace dos años que ves al príncipe todos los días o poco menos, y esto te parece muy sencillo, muy natural... y en el momento en que viene dos veces a mi casa, todo está perdido! ¡Vamos, estás celosa! ¡Dios mío, tranquilízate, te devolveré a tu príncipe!»

«Desgraciada! ¿Qué te pasa? ¿No ves que me insultas?»

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

nonazos anunciaban la salida del Santísimo de la Catedral.

A su paso las bandas ejecutaban la Marcha Real, las tropas rendían sus armas y sus banderas, y el inmenso público que se apiñaba en compactas hileras formando calles se postraba reverente.

En la procesión figuraban todas las cofradías, asociaciones y comunidades religiosas, ciego parroquial con sus cruces, Cabildo Catedral, el excelentísimo Sr. Obispo, el Ayuntamiento en Corporación, bajo mazas, presidido por el Gobernador civil Sr. La Rosa y el Alcalde Sr. Viñas.

Cerraba la marcha una compañía con bandera y banda del Regimiento de América.

Al pasar el Santísimo por la Taconera y al entrar en la Catedral disparó la artillería nuevas salvas de 15 cañonazos.

A las doce habíase terminado el conmovedor acto, y en la plaza de la Constitución se reunió inmensa concurrencia repartida por todos lados.

Según ya se indicó ayer, el marqués de Villa-Marilla, distinguido amigo y convecino nuestro, ha jurado en Palacio el cargo de gentil hombre con ejercicio y servidumbre que le ha sido conferido como vizconde de la Alborada, grande de España.

Reciba por ello nuestra enhorabuena.

Con la satisfacción consiguiente hemos sabido que la Capitanía general de esta región militar ha confirmado la sentencia absolutoria dictada por el Consejo de Guerra de esta plaza en el proceso seguido contra nuestro querido compañero D. Hilario Olazarán, director de «La Tradición Navarra», por la publicación de un escrito en el que alguien creyó ver injurias para el Ejército, las cuales no existen en aquel escrito, según dicha sentencia.

Aunque esperábamos ese resultado, por entender que lo exigía la justicia, lo celebramos mucho y enviamos por él sincera enhorabuena a nuestro distinguido amigo el Sr. Olazarán.

Los brillantes exámenes de la Academia Municipal de Música se celebrarán, según costumbre, hoy y mañana en el Teatro Gayarre, hoy los de los alumnos y mañana los de las alumnas, dando comienzo a las siete de la mañana.

En los de las alumnas terminará el acto con la ejecución de las siguientes composiciones:

«Cuando el amor renace», wals cantado por la alumna Pilar Osés y coro, Cremieux.

Romanza de «El barquillero» por la alumna Micaela Andueza, Chapí.

Plegaria de «Tosca» (acto 2.º) por la alumna María Jesús Arrodondo, Puccini.

Duo de «La manta zamorana» por las alumnas Felisa Munarritz y Micaela Andueza, Caballero.

Cavatina de la ópera «Linda de Chamounix», por la alumna Pilar Osés, Donizetti.

Aria de Gilda de la ópera «Rigoletto» por la alumna Felisa Munarritz, Verdi.

Duo de la zarzuela «La rabalera» por las alumnas María Jesús Arrodondo y Micaela Andueza, Vives.

«Se mi prestasse e vanni» canción a tres voces por las alumnas Pastor, Munarritz y Osés, Manuel García.

Romanza de Santuzza de «Cavalleria rusticana» por la alumna Ventura Pastor, Mascagni.

«Lisistrata» por la alumna Felisa Munarritz y coro, Lynke.

Para el curso de capitanes en la Escuela Central de Tiro, próximo a celebrarse en Madrid, han sido designados entre otros nuestros queridos amigos D. Alberto Caso, de la Academia del arma, D. Juan de Lara, del Regimiento de América y D. José Solchaga y Zala del de Wad-Ras.

En la iglesia de Santa Engracia de Zaragoza, se unieron en matrimonial enlace don Manuel Vidal y la señorita María Santos, hijo del ilustrado capitán y querido amigo nuestro don Luis.

Bendijo la unión el virtuoso sacerdote don Víctor Sasé.

Apadrinarán a los nuevos esposos doña Concepción Rojo de García y don Emilio García de Marcos.

Entre la selecta y numerosa concurrencia encontrábase las señoritas de Santos, Fernández, Membrillo, Lasuén, García Rojo, Ayarra, Bardají y Lizaso.

Los invitados fueron obsequiados en el hotel Roma, con un espléndido banquete.

Deseamos a la feliz pareja una interminable luna de miel.

En la relación de sargentos aprobados para el ingreso en el cuerpo de Auxiliares de oficinas militares, figuran los siguientes de esta guarnición.

D. José Vilela Apeztegui, de América con el número 41.

D. Fidel del Campo Cob, de Id. con el número 106.

D. Santiago Lasheras Pacheco, de Id. con el número 118.

D. Aniano Cadifanos García, de Id. con el número 259.

D. Emilio Guinace Acuarazpe, de Cantabria con el número 112.

D. Manuel Alemán Vicente, de Id. con el número 124.

D. Teófilo Rojo Escudero, de Id. con el número 163.

D. Amalio Jimeno Azpiazu, de Id. con el número 178.

D. Guillermo Urias Gracia, de Constitución con el número 121.

D. Angel Balda Pinaqui, de Id. con el número 175.

A todos ellos damos nuestra más cordial enhorabuena.

Es muy posible aunque nada en definitiva puede decirse por ahora, que nuestra masa coral marche para el día 29 del actual a Madrid para tomar parte en los actos dispuestos con motivo del Congreso Eucarístico.

Leemos en la prensa de Zaragoza que el paso del Regimiento de Caballería de Almansa por aquella población acudió a la Estación el digno Capitán general de la región D. Luis Huerfía, quien sentó luego a su mesa al co-

ronel del Regimiento nuestro amigo D. Manuel Ojeda.

La fuerza del regimiento de Cantabria, formando una compañía al mando de un capitán realizó ayer un paseo militar por las proximidades de la población.

Salieron del cuartel a las trece y media regresando a las dieciocho y media.

Continúa en el mismo estado de delicado salud nuestro querido amigo y paisano el ilustrado Conde de España en Pau, don Jacinto Miranda y Gabiot, en el hospital de San Carlos.

Muy de veras celebraremos su completo e inmediato restablecimiento.

Gracias al tranvía de El Irati, el Baleario de Tíermas es el de viaje más cómodo para los navarros.—Abierto desde el 15 de este mes.—Curas maravillosas del reumatismo, herpes, escrofulismo, neurastenia y enfermedades de la matriz y del corazón.—Precios económicos, pudiéndose tomar un novenario completo (baños, comida y habitación) hasta por 49 pesetas.—Pidáse informes y prospectos al Administrador, don Pedro Mancho.

Según nuestras noticias, tratase de fundar en esta ciudad un círculo democrático, para lo cual los elementos que en esta población integran esa tendencia política celebran estos días reuniones encaminadas a ultimar los preliminares para que la idea sea un hecho antes de poco.

El círculo será instalado, según nuestros informes, en un amplio y hermoso local que hoy ocupa un café muy concurrido.

Nuestro amigo el celoso empleado municipal don José Díez, se halla en estos momentos apesadumbrado por una desgracia, si sensible por la pérdida que representa, no menos dolorosa por lo inesperado de ella.

Cuando consideraba fuera de cuidado a su hijo Miguel, preciosa criatura de cinco años de edad, de la grave enfermedad que hace poco sufrió, una complicación inesperada que la ciencia no ha podido vencer, ha concluido con la vida del hijo de nuestro estimado amigo, al que en medio de su dolor queda el consuelo de contar con un ángel en el Cielo.

M. Flor, Pedicuro callista. San Miguel letra B, pral.

En la última sesión celebrada por el consejo de Instrucción Pública, se aprobó la fundación de la Escuela de Garralda, que, como recordarán nuestros lectores, es obra meritisima del filántropo azcoano don Antonio Aróstegui.

También aprobó el nombramiento de maestro de dicha escuela a favor de nuestro amigo don Emiliano Molinero Lecea.

Próxima la época de hacer uso de los baños de Alhama de Aragón, Caldas de Montbuy, Fitero, Pantocosa, Quinto y Tíermas, el Excmo. Capitán general de la región se ha servido disponer que por todos los cuerpos y dependencias de la misma, guardia civil y carabineros, se remita a éste centro con urgencia y por conducto de los gobiernos militares respectivos, las relaciones nominales de los presupuestos, con arreglo a la preceptuado en la Real orden circular de 15 de Julio de 1902 y con sujeción al modelo XZV de las instrucciones para la redacción de la estadística sanitaria del ejército aprobadas por R. O. de 17 de Octubre del mismo año.

Congreso Eucarístico Internacional.—Han llegado las tarjetas e insignias de los congresistas.

Las personas de esta población, pueden pasar a recogerlas mediante la presentación del resguardo en el comercio de don Felipe Irure, calle de Chapitea, y los de fuera, pueden encargar a una persona de esta ciudad a quien le será entregada, previa presentación de dicho resguardo.

El Juzgado de Tudela, instruye sumario contra dos vecinos de aquella ciudad que al presentarse en su domicilio el aguacil y secretario del juzgado municipal con objeto de proceder al embargo de bienes en autos de ejecución de sentencia, insultaron a dichos funcionarios.

Los señores Hijos de A. Astruc han trasladado su establecimiento a la calle Nueva, núm. 75 y San Miguel, letra B, lo que tiene el gusto de comunicar a su numerosa clientela y al público en general.

Esta casa sigue realizando sus existencias sobre todo en el papel de habitaciones, ofreciéndoles servir todos los demás artículos con grandes rebajas como hasta hoy lo ha hecho. No confundirse, Nueva, 75 y San Miguel, letra B.

De viajes.—Ha marchado a San Sebastián la distinguida señora doña Soledad Doussingue de Sanchez Marco.

—Hoy son esperados procedentes de Asturias los distinguidos jóvenes don Tiburcio y don Francisco Javier Menos y Bernardo de Quiros.

—De su viaje de novios ha regresado a Pamplona nuestro querido amigo don Jorge Espinosa de los Monteros acompañado de su bella esposa (née M. Amparo Lipúzcoa).

—Encuéntrese en San Sebastián nuestro querido amigo don Joaquín Mena y Sarasate.

—Han regresado a Olite nuestro estimado amigo don Apolinario Gomez.

—Han desembarcado en Lisboa procedentes de Montevideo nuestros distinguidos amigos los Marqueses de Vessolla.

—De Vitoria se ha trasladado a Salies de Bearn la distinguida señora doña Amalia Molinero, viuda de Elio, acompañada de su hijo Guillermo.

—Ha marchado a Zaragoza nuestro estimado amigo don Ramiro Azcona.

—Ha marchado a Estella nuestro querido amigo el capitán de Ingenieros don Cesar Cañedo Argüelles.

—Ha marchado a Logroño nuestro amigo don Angel Marrodán.

—Ha regresado a Tudela el distinguido presbítero don Joaquín Aspiazu.

—Encuéntrese en Pamplona el virtuoso religioso jesuita P. Eustaquio Egaña, distinguido amigo y paisano nuestro.

—Encuéntrese en Pamplona nuestro estimado amigo el diputado foral por Tudela don Ramón Lasantas.

—Ha marchado a Añorbe nuestro amigo don Lucas Ruiz.

—Ha llegado de Sangüesa nuestro amigo don José Garayoa.

—Ha llegado de Calahorra don Matías Sanz, querido amigo nuestro.

—Ha marchado a los montes de Ochagavía para realizar trabajos topográficos el ilustrado capitán de Estado Mayor querido amigo nuestro don Federico Montaner.

—Después de haber pasado el invierno en esta capital, ha marchado a Monreal, donde pasará una temporada don Luis Labiano, estimado amigo nuestro.

—Procedente de Bayona han llegado a la villa de Arbizu en donde pasarán el verano, nuestro distinguido amigo don Rufino Ogay y familia.

El digno gobernador civil de la provincia ha impuesto un fuerte correctivo y ha apercibido severamente conminándole con una determinación radical y definitiva si reincide, al policía Mariano Pardo, que realizó el pasado día la vituperable hazaña de apalearse barbaicamente a unas pobres gitanas, que así continúan heridas.

Apaludimos sin reservas al señor La Ros por el correctivo impuesto, y celebraremos que sirva esto de escarmiento al policía Pardo y de ejemplaridad a otros que les puede convenir saber que nada justifica una agresión y menos a mujeres.

Mestre y Unzu

Ha recibido la colección completa de los diferentes artículos para la próxima temporada.

Especialidad de la casa, sábanas y almohadas caladas y festonadas. Mercedes, núm. 3.—Precio fijo. Mestre y Unzu.

15—13 (a) Para hoy a las cinco de la tarde está convocada la Asamblea municipal para tratar del ensanche de la capital.

La reunión se celebrará en los locales de la Escuela de San Francisco. ¡Que Dios ilumine a todos!

Ayer noche a las diez marchó la fuerza del regimiento de la Constitución al mando del capitán don Eloy Lopez de la Peña a efectuar una marcha militar por los alrededores de la población.

Regresaron a las dos de la madrugada.

El amplio paseo de Sarasate, hasta ahora tan olvidado de los pamploneses, ha entrado en un periodo de moda tan grande, que hace retardar la constitución de los paseos en el magnífico salón de los Jardines de la Taconera.

Todos los días y especialmente los días festivos el paseo de Sarasate es desde el atardecer hasta después de las nueve el punto de reunión de lo más selecto de la población.

Pero como no hay dicha completa, los focos terriblemente oscilantes se encargan de molestar a los paseantes, cuando no se encuentran en parcelas tinieblas.

En Goizueta ha sido detenido por la guardia civil, el conocido ratero Lazaro Narbarte (a) «Apoti», que conduciendo dos sacos, se disponía a internarse en Guipúzcoa, para hacer alguna de las fechorías que son habituales en él.

En el kilómetro 29 de la carretera de Burguete, donde se están realizando obras, rñeron el día pasado los obreros Miguel y Saturnino Huarte y Francisco Azuela, resultando los tres heridos.

La benemérita de Aoz los detuvo instruyendo el correspondiente atestado que lo trasladó al Juzgado.

Comunican de Beire, que hallándose dos jóvenes examinando un revolver, se disparó éste repentinamente, hiriendo el proyectil en la región axilar al joven de 16 años, Abdón Gardie. Al día.

Su estado es de pronóstico reservado.

El reputado oculista don Pedro Abardes y Arnades, se ha trasladado a Zaragoza, instalando su clínica en la calle de D. Jaime I, número 8 piso primero derecha.

Ayer se reunió la comisión de Hacienda del municipio, para tratar de asuntos relacionados con el proyectado ensanche de esta capital.

El gobernador civil de la provincia interesa de los agentes de su autoridad la busca y captura del soldado desertado del regimiento de infantería de Alcantara número 58, Joaquín Martínez Letado, natural de Lodosa.

El juez de instrucción de Tafalla interesa la comparecencia ante el mismo, en el término de diez días, de Pedro Sanchez Ballesta, vendedor ambulante, procesado por estafa.

La Dirección General de Penales, ha destinado al penal del Puerto de Santa María, al penado Silverio Soñal Napal, condenado por esta Audiencia a la pena de cadena perpetua y que en la actualidad se hallaba en el presidio de Burgos.

Cultos en San Ignacio.—El día 18 del corriente, tendrá lugar la función de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro con los actos siguientes:

Por la mañana: La comunión será a las siete y media.

Por la tarde: El ejercicio, a las siete con rosario, plática y exposición del Santísimo.

El policía Mariano Pardo, a quien mencionábase en una gaceta en nuestro último número censurando, como se merecía, su nunca justificada agresión a unas gitanas, nos ha visitado para que hagamos constar que en el

momento de la agresión a un guardia municipal nocturno a que aludíamos recordando un hecho pasado, no es cierto que él estuviera embriagado.

Ayer se recibieron en la Audiencia los siguientes sumarios:

Pamplona.—Por lesiones, sin procesado.

—Por hurtos, contra J. O. y otro. Tafalla.—Por resistencia y amenaza, contra F. E.

Aoz.—Por hurto de una yegua, contra N. J. y tres más.

Ayer se dejó sentir el calor con gran fuerza, aumentado por el fuerte bochorno reinante.

Preparativos para tormenta.

Enermos del pecho.—Tuberculosis, bronquitis, catartos crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la «Solución Benedito de glicero-fosfato de cal con creosota», la preparación más racional para combatir estas dolencias como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales. Frasco 250 pesetas en farmacias y en la del autor San Bernardo, 41, Madrid.

El Cine pabellón de verano del Ensanche abrió anteayer sus puertas, inaugurando con ello la temporada veraniega.

La empresa la constituye el conocido don Joaquín Rocamora y Castañer, que cuenta con generales simpatías.

Cuenta con una buena máquina de proyecciones y se propone dar a conocer lo mejor que se haya impresionado en películas y los números más selectos de variedades.

A un pobre ambulante de Loterías se le han extraviado 5 décimos del número 1.443, otros 5 del 19.600 y uno del 9.605, correspondientes al sorteo de 20 de Junio y los números 24.991, 24.992 y 24.993 de la rifa de Bilbao.

Se ruega a quien los haya encontrado los devuelva a la Administración de Loterías número 3, que existe junto al Hotel «La Perla» y se le gratificará.

Teatro Gayarre.—Función para hoy a las nueve y cuarto.

Estreno de la ópera en tres actos «Los divorciados».

Mañana últimas funciones; por la tarde a las seis matinee, moda «La vida alegre y por la noche a las nueve y media despedida de la compañía y fuera de abono con un escogido programa.

Pídase «Sal Vichy-Etat», para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat en sus envases de origen. Rehúlese toda imitación.

Aviso.—Tenemos a disposición de quien lo haya perdido, un rosario que nos fué entregado anoche por un caballero que se lo había encontrado en la vía pública.

Para curar un resfriado en un tome *Laxativo bromoquinina*. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. mt s 56—53

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

De la región

Alava

Vitoria 16 (9 noche.)

Mitín jaimista

Mañana en el rápido de las siete y media son esperados proceres de Bilbao, el propagandista carlista Esteban Bilbao y el concejal de aquel Ayuntamiento, señor Jurasti, que como ya le tengo anunciado tomarán parte en el mitin con que el domingo se celebrará la inauguración del nuevo Círculo jaimista.

Reina con este motivo grande entusiasmo, hasta el punto de que se han agotado todas las entradas.

Trabajos en domingo

El Prelado de la diócesis ha concedido su autorización, a petición del jefe de la sección agronómica, a los labradores para que en los domingos que restan de este mes puedan trabajar, toda vez que se hallan muy retrasadas las faenas del campo a causa del pasado temporal de lluvias.

El tiempo

Hoy ha apretado el calor como en pleno verano, siendo esta causa de que hasta el atardecer hayan estado los paseos desiertos.

Quipúzcoa

San Sebastian 15 (10:30 noche.)

Esta tarde a la salida del tren de las tres y media ha ocurrido en la estación de Amara un ruído incoherente.

Los huelguistas ferroviarios insultaron rudamente al maquinista y fogonero de la locomotora y éstos repelieron la agresión en igual forma.

La oportuna intervención de los agentes de la autoridad, evitó que allí se desarrollara una colisión.

—Han sido repuestos en sus cargos dos maquinistas expulsados días pasados y que motivaron el estado actual de cosas.

Es creencia general que este conflicto se arregla por momentos.

Sport vasco

En el Moderno han jugado esta tarde Chiquito de Egoibar y Aramburu, contra Arzamendi y Eizaguirre.

Antes de comenzar el partido se ofreció el dinero por estos últimos, pero pronto evolucionó en favor de los otros

cundo se pusieron por delante Chiquito y compañero, que llegaron a la terminación por 34 tantos los segundos.

El tiempo y la pesca

El día de hoy ha sido caluroso en extremo.

El buen estado del mar permitió a los pescadores realizar sus habituales faenas con buenos resultados.

En el puerto arribaron trayendo 1.400 kilos de merluza, que se vendió de 1,40 a 1,50 pesetas; 160 de pescadilla de 0,60 a 0,80; 1300 de angulas de 0,80 a 1,05; 80 de langostinos de 1,80 a 1,90; y 70 de lenguados de 4,80 a 5.

Fiestas en Tolosa

De esta importante villa se tienen noticias dando cuenta del grande entusiasmo que ha despertado entre los aficionados la novillada del domingo, y entre los «amateurs» el concierto benéfico, en que tomará parte el artista tolosano don Tomás Múgica.

Hoy han llegado los toros de la ganadería navarra de Alaiza, que serán paportados por el diestro «Chiquito de Begoña».

Por la presentación han satisfecho los bichos a los aficionados.

Se esperan para el domingo muchos forasteros.

Jardines en proyecto

En la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento presentó una moción el concejal señor Lafitte, proponiendo la creación de unos jardines públicos en el barrio de Atocha.

Pué tomada en consideración la moción y pasó a estudio de la comisión de Fomento.

También en dicha sesión dió cuenta el alcalde del favorable resultado obtenido en sus gestiones entabladas a consecuencia del conflicto surgido en la construcción del balneario de la Concha.

Viajero egrejo

En el sudexpreso de las 10,50 de la mañana pasará mañana por esta estación el infante don Fernando, que como es sabido va en representación del Rey a Londres, para asistir a la coronación del Rey Jorge V de Inglaterra.

En la estación le tributarán honores de realeza una compañía con bandera y música del Regimiento de Sicilia.

También saldrán a saludarle todas las autoridades.

El ministerio de jornada

El próximo lunes es esperado el subsecretario del ministerio de Estado señor Piña que viene a ultimar todos los detalles relacionados con la instalación del ministerio de jornada durante la permanencia de la Corte en esta ciudad.

De huelgas

La huelga de ferroviarios continúa estacionada y sin ofrecer por el pronto síntoma alguno de solución.

Ante la posibilidad de incidentes desagradables como el ocurrido ayer, se han movilizado fuerzas de miqueletes para que mañana vigilen la vía férrea en toda la provincia.

Existe un conato de huelga de pintores decoradores, que se teme adquiera mayores proporciones.

El gobernador ha llamado hoy a patronos y obreros, pero no ha conseguido que se pusieran de acuerdo.

MADRID

(Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 3 de la madrugada.)

Hablando con el presidente

El señor Canalejas nos ha dicho que suponía que nuestro embajador en París señor Perez Caballero no había conferenciado con Mr. Cruppi acerca de asuntos marroquines por cuanto nada ha telegrafiado todavía.

Espera el señor Canalejas una información completa acerca de la discusión que hubo en el Senado francés sobre el asunto de Marruecos.

Nos dijo también que no había noticias oficiales que confirmasen las particulares sobre una sublevación en Portugal contra la república.

El embajador lusitano señor Vasconcelos le ha visitado para reiterarle el ruego de su gobierno al de España sobre vigilar las autoridades portuguesas que en tierras de Galicia hay conspiradores portugueses.

Respecto de la huelga de albañiles nos dijo el Presidente que mañana entrarán al trabajo algunos y que el lunes trabajarán todos.

Un petardo en Valencia

Valencia.—A las dos y media de la madrugada estalló un petardo en una capilla antigua de la Virgen de los Desamparados que se halla adosada a la Catedral y bajo el arco que une la Catedral con la capilla de la Virgen.

El petardo era poderoso, porque arrancó unos barrotes muy fuertes, y abrió un boquete muy ancho en el suelo.

Fueron recogidos pedazos de plomo y hierro.

El Juzgado se presentó inmediatamente en el lugar de la explosión y recogió los restos del petardo.

El petardo, según se supone, era un tubo de hierro y dentro de él otro de plomo. Se ha

hogueras encendidas por los moros en señal de alarma, ante noticias de procedencia francesa, pero ha renacido ya la tranquilidad.

Dijo que no había reunión de ministros. Romanones les hablará separadamente. Los conservadores siguen hostiles.

Desmintiendo

En el momento de entrar esta mañana en el ministerio de la Gobernación el señor Barroso, lo han asediado los periodistas, á quienes ha rogado que desmintan terminantemente las noticias de nuevos desembarcos de fuerzas españolas en Marruecos.

A un centenario

Se da seguro que el gobierno enviará á Tarragona al ministro de la Guerra general Luque para que le represente en las fiestas del centenario del Sitio de aquella ciudad.

Los conjuncionistas

En una de las sesiones del Congreso se reunió bajo la presidencia del señor Azcarate los diputados de la minoría de la conjunción republicano-socialista, examinando la conducta que deben adoptar ante las nuevas fases del problema de Marruecos.

Acordaron solicitar del conde de Romanones que continúe cuanto antes la interrelación de Villanueva, y que intervengan entonces en nombre de la minoría Zulueta y Pablo Iglesias.

Banquete

El Nuncio ha obsequiado hoy con un banquete al Prelado de San Luis de Potosí que se encuentra en esta con motivo de la próxima celebración del granioso Congreso Eucarístico internacional.

Una protesta

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un extenso telegrama de protesta firmado por numerosas familias emigradas portuguesas, en el cual se dice al gobierno no haga caso á las pretensiones verdaderamente absurdas del ministro de Portugal señor Vasconcelos.

Afirmar que ellos son unos ciudadanos pacíficos que para nada piensan en esas conspiraciones y complots con los que parecen soñar los portugueses y apelan al testimonio de las autoridades de las localidades donde residen y al de los gobernadores de las respectivas provincias.

Habla García Prieto

El ministro de Estado señor García Prieto ha recibido á los periodistas, á quienes ha rogado nuevamente que desmintan parte de las declaraciones que le atribuye «Le Figaro» de París.

Afirma García Prieto que él no dijo que el actual conflicto franco-hispano lo resolverían en otro sitio, sino que lo único que afirmó es que este conflicto, por su índole especialísima, más bien pertenecía á la resolución de las potencias signatarias de Algeciras, pero sin olvidar, ni siquiera con la intención, á ninguna de ellas en particular.

Manifestó su creencia de que las explicaciones dadas por España satisfarán á todas las potencias como han satisfecho aquí á la opinión y se congratuló de que algunos periódicos tanto españoles como extranjeros y de estos precisamente los que más saludablemente nos atacaban, hayan reaccionado en nuestro favor.

Desmintió totalmente la noticia de que proyectásemos la realización de nuevos desembarcos simultáneos en diversos puntos de la costa, y niega así mismo que se haya pensado en desalojar las posiciones que tenemos ocupadas en Alcázar, para dar una satisfacción á Francia, así como que las fuerzas que manda el capitán Moreau hubieran operado en terreno de nuestra zona de influencia.

Terminó el marqués de Alhucemas recomendando á los periodistas estén prevenidos para no recoger estos días noticias fantásticas y alarmistas de origen francés sobre esta cuestión.

La Ley de Asociaciones

Ha celebrado una reunión la comisión parlamentaria que entiende en la redacción del dictamen del proyecto de Ley de Asociaciones.

Presidió la reunión D. Santiago Alba. Continúo en la reunión el cambio de impresiones sobre el resultado de la información pública, y se redactaron definitivamente varias peticiones.

Alba dió cuenta de los deseos de Canalejas de que si alguna personalidad, etc., deseara todavía informar ante dicha comisión, ésta se reúna para oírle.

Los reunidos se mostraron conformes con los deseos de Canalejas.

La redacción del dictamen se espera sea algún tanto laboriosa, pues se sabe han de introducirse en el proyecto modificaciones de importancia, algunas de ellas, aconsejadas por el mismo gobierno.

Se cree sin embargo que para fines de mes habrá cumplido la comisión con su encargo.

Hay quien cree que el mencionado proyecto de ley no ha de llegar á ser discutido siquiera en el Congreso.

Maura-Laciarva

El exministro señor La Cierva ha visitado esta mañana en su domicilio al jefe del partido conservador señor Maura, celebrando con él una conferencia en la cual le ha dado cuenta de los actos celebrados en Oviedo, del excelente espíritu imperante en las juventudes conservadoras, y de la necesidad de emprender una activísima campaña de propaganda.

No hay disgusto

Montero Ríos ha declarado ante varios periodistas que no cree que el Prelado de Jaca se muestre disgustado porque durante su permanencia en Madrid no se haya explandido la interrelación de Párras sobre el industrialismo de las órdenes religiosas.

Montero Ríos dió apísimas explicaciones de lo sucedido al referido Prelado el cual se mostró satisfecho, y no habló para nada de disgustos, aunque él de contrariado.

De Palacio

S. M. ha recibido hoy en Audiencia á los generales Polavieja y Marvá. El general Marvá fué hoy á Palacio

por primera vez después del accidente de automóvil de Getafe. Aún llevaba el brazo en cabestrillo.

También recibió el Rey en audiencia á varios jefes y oficiales.

Están preparadas fuerzas de alabarderos y del regimiento de Covadonga que han de ir á la Granja para permanecer allí durante la estancia de la familia real.

Porfirio Diaz y Polavieja

Esta noche marcha á Santander el general marqués de Polavieja, para saludar allí al expresidente de la República mexicana don Porfirio Diaz.

Firma

De Marina.—Varios ascensos reglamentarios. De Instrucción.—Un decreto estableciendo premios para los maestros que se distinguen. De Fomento.—Autorizando al ministro para presentar á las Cortes un proyecto dejando en suspenso la aplicación de la ley de comunicaciones marítimas hasta el día 1.º de Enero.

Notas políticas

Terminada la sesión del Congreso, el presidente de la Cámara conde de Romanones, ha conferenciado separadamente con los jefes de las minorías parlamentarias para tratar de la marcha de los debates y de su actitud ante los proyectos de concesión de créditos extraordinarios.

Con quien primero habló fué con el señor Maura, quien le dijo que estaba dispuesto á facilitar al gobierno cuantos medios parlamentarios estuviesen á su alcance, pero que no le parecía conveniente aprobar sistemáticamente las prórrogas de sesiones, creyendo más lógico se limitase el tiempo destinado á ruegos y preguntas, sin perjuicio de que cuando el desenvolvimiento de un debate lo exigiera en su marcha regular, se accediese de buen grado á la concesión de la prórroga.

Los demás jefes de minorías se han expresado en idéntico sentido que el señor Maura.

Únicamente el señor Lerroux ha manifestado que á ellos no les importa gran cosa la aprobación de los créditos extraordinarios, prometiendo en cambio discutir con grandísimo detenimiento el proyecto de división de Canarias.

Elección de comisiones

En la reunión de secciones verificada hoy en el Senado se ha tratado, entre otras cosas, de la elección de las comisiones respectivas que han de entender en el suplicatorio de Junoy, proyecto de jubilación á los registradores y reforma del artículo 15 de la ley de justicia municipal.

Habla un ministerial

En los pasillos del Congreso un diputado ministerial aseguraba esta tarde que Canalejas vería con cierto agrado la oposición que los conservadores hacen á los proyectos de Gasset.

Canalejas ha desmentido en absoluto la especie, diciendo que precisamente en la última reunión ministerial el gobierno acordó hacer suyos los proyectos de Fomento que actualmente se discuten, y como el gobierno espera contar con el apoyo incondicional de la mayoría, abriga la seguridad de que serán prontamente aprobados.

Cree el gobierno que la celebración del Congreso Eucarístico no puede impedir la continuación de las tareas parlamentarias.

Terremotos

Comunican de Toledo que los aparatos del Observatorio han denunciado un fuerte terremoto á 10.00 kilómetros.

La duración del fenómeno fué de dos horas y media y se notó á las dos y media de la tarde.

El terremoto ha podido ocurrir, á juzgar por la distancia en California, Méjico, Sierra nevada, Japon, Sumatra y Malaca, entre otras zonas propensas á estos fenómenos y que están á distancia de diez mil kilómetros.

En las Cámaras Congreso

A las tres y cuarenta comienza la sesión presidiendo el conde de Romanones; y parece que hay prisa, pues se aprueba el acta de la anterior sin dar tiempo á que entren los diputados que están en los pasillos.

Los escaños y las tribunas están casi vacíos.

El ministro de Marina lee varios proyectos de ley.

El señor Alonso Bayón retira la proposición de ley que tiene presentada.

Orden del día.—Se aprueba el dictamen del proyecto para la cesión de terrenos al Ayuntamiento de Cambades y continúa la discusión del proyecto sobre división territorial de Canarias.

En este momento entra en el salón el señor Canalejas.

El señor Domínguez Alfonso prosigue la impugnación de dicho proyecto.

Dice que se ha emitido dictamen sobre un asunto trascendental sin conocer el plesbítico de las islas menores de aquel grupo.

También censura el hecho de no oír á la comisión que anunció su venida para informar ante la comisión del Congreso.

Habla luego de su situación política, diciendo entre otras cosas: Cuando combatía la política del señor León y Castillo, quisieron hacerme señalar, para quitarme del Congreso.

El señor León y Castillo es liberal cuando mandan los liberales, y es conservador cuando mandan los conservadores.

Me he visto perseguido por todos los Gobiernos.

Las islas de Fuerteventura, Gomera y Lanzarote no tienen ni un metro de carretera.

Sigue hablando largamente sobre la injusta unidad del proyecto, calificándolo, además, de injusto y perturbador.

Lee documentos para demostrar que no todos los habitantes de Las Palmas quieren la división de éstas, sino el mejoramiento y la descentralización administrativa.

El interés del Gobierno en sacar adelante el proyecto obedece al temor de que todos los habitantes se hagan republicanos. El señor Sol y Ortega: Ahí duele. (Risas).

Ampliando otras pruebas, dice que la tendencia divisionista ha existido siempre, y añade: El señor Unamuno en unos juegos florales dijo que era lástima perder tanto tiempo en un pleito ridículo, y el conde de Romanones cuando estuvo en Canarias, escribió una memoria donde dice que la división es perjudicial.

Se suspende el debate á petición del orador, y se le concede más tiempo para que continúe la discusión del crédito para caminos vecinales.

El señor Espada consume el tercer turno contra la totalidad, ocasionándose algunos pequeños incidentes, que terminan sin adquirir proporciones, al intervenir el señor Lopez Ballesteros.

Se reúnen las secciones y termina la sesión.

Senado

Preside el señor Montero Ríos y asisten los ministros de la Guerra y Gracia y Justicia.

El señor Alvarez Gujarró combate la reforma del cuerpo de escribanos, contestándole el señor Barroso.

Se aprueban los créditos extraordinarios para Guerra y Marina, que suman 14 128 886 pesetas. Se declara la urgencia de esos créditos y se vota definitivamente.

Son aprobados varios dictámenes y se levanta la sesión, después de haberse verificado reunión de secciones.

De provincias

Movimiento

Cádiz.—Tanto aquí como en San Fernando se nota gran movimiento de fuerzas de infantería de Marina.

Aún cuando las autoridades del apostadero niegan terminantemente se trate de nuevos embarques para Marruecos, Créese sin embargo que se trata de algo de eso.

Indignación

Oviedo.—Los elementos conservadores piensan demandar ante los tribunales á varios correos de esta localidad por calumnias é injurias en la relación de los sucesos acaecidos durante la estancia de La Cierva en esta población.

Ante esta amenaza, uno de los correos responsables ha publicado una declaración haciendo constar que él no envió el relato de tales hechos tal como lo publicó el periódico en Madrid.

La Juventud conservadora publicará una hoja semanal, para defender su credo político.

Pesquisas

Valencia.—Continúan las pesquisas para el descubrimiento de los autores del sacrilegio atentado cometido ayer en la capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.

Se prepara una solemne función de desagracias á la Virgen, la cual irá precedida de una manifestación.

Muchos católicos han ido al Gobierno para hacer constar ante el Gobernador su protesta contra el atentado.

El expresidente de Méjico

Vigo.—Ha fundado aquí el vapor «Ipiranga» á bordo del cual viene don Porfirio Diaz, de paso á ara Niza.

Fué cumplimentado el expresidente de Méjico por el consul de aquélla República, autoridades y periodistas locales.

Dijo don Porfirio á los periodistas que había dejado la presidencia de la república para evitar una intervención de los yanquis.

De no haber pensado en esto hubiera podido defenderse perfectamente y aun hubiera llegado á derrotar á los rebeldes, porque contaba con medios sobrados para ello.

BOLSA DE MADRID Cotización oficial comparada

Table with columns: Deuda perpetua 4 por 100, Interior, Idem id pequeños, Idem fin próximo, Deuda amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Acciones del Banco de España, Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos, Azucareras preferentes, Id. ordinarias, Obligaciones, Banco Español del Río de la Plata, Cambios sobre París (tanto por ciento), Id. Londres (pesetas por libra esterlina), París, Exterior español.

EN EL CORRO Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior á 84'30 el ídem fin próximo á 85'95; los francos á 8'15; las libras á 27'37; el amortizable á 101'55. París 00'00.

Extranjero

Uno que se retira

Roma.—Se dá como seguro, que el aviador Frey, tan pronto como se cure de las lesiones que se produjo en la caída que sufrió días pasados, se retirará en absoluto de su arriesgada profesión.

Al menos se atribuye á Frey esta declaración.

Consejo de ministros

París.—Acaba de terminar un Consejo de ministros en el Eliseo, que según se dice tiene gran importancia, por tratarse en él exclusivamente de las reclamaciones formuladas á España sobre el desembarco de sus tropas en Larache.

Los ministros se han mostrado reservados al salir, diciéndonos que no habían redactado siquiera nota oficial.

Revolución portuguesa

París.—La prensa en general concede escasa importancia al movimiento revolucionario descubierto en Portugal. Asegúrase que el exrey don Manuel conocía las incidencias de este complot, y había desautorizado toda tentativa de movimiento sedicioso.

Añádese que el movimiento ha sido ya sofocado por completo.

Preparativos

Londres.—Continúan con gran actividad los preparativos para la celebración de las fiestas de la coronación de Jorge V que prometen ser suntuosísimas.

Esta mañana el rey Jorge ha recorrido personalmente los palacios en que van á alojarse los príncipes extranjeros, examinándolo todo y dando órdenes para ultimar detalles.

Mañana embarcará el rey Jorge para revisar gran parte de los buques británicos que han de figurar en la soberbia revista naval que se prepara con motivo de su coronación.

MENCHETA.

De Barcelona

Barcelona 16—19,35

Los coros clavé

La compañía de ferrocarriles del Norte ha concedido grandes rebajas para los orfeonistas que componen la magnífica Asociación de Coros clavé en su proyectada excursión á Pamplona y San Sebastián.

Los coros están animados de grandes entusiasmos por emprender esa tournée artística.

¿Entrarán ó no?

En la Liga regionalista se observa estos días grandísima marejada, por la pretensión formulada por bastante número de socios en el sentido de que dicha entidad se abstenga por completo de ingresar en la llamada coalición de las derechas para las próximas elecciones municipales, por entender que ello implicaría perjuicio al partido, que perdería personalidad y además porque creen que más concejales obtendrán yendo solos á la lucha que en la unión.

Esto ha contrariado mucho á la Junta directiva de la Liga, y espérase con interés la resolución que adopte en la junta que está convocada para mañana sábado.

Indicase la posibilidad de que se convoque á asamblea general del partido para decidir esta cuestión.

Los elementos derechistas están muy contrariados con esta actitud, pues temen sobrevenga nuevamente la desunión entre todas sus fuerzas y de ese modo triunfe nuevamente el irrouxismo, en el municipio.

Este asunto es la comidilla del día en los centros y casinos políticos.

La cuestión de las aguas

El exministro señor Alvarado ha marchado precipitadamente á Lérida, pues parece que el asunto del abastecimiento de aguas á esta población se enreda por la oposición de los leridanos á que se tomen sus manantiales de sus rios.

Alvarado tendrá una reunión con la Diputación y volverá á la noche.

Aviación

Se ha acordado celebrar en el mes de Septiembre próximo un «raid» de aviación Barcelona-Madrid.

También se ha acordado en principio aceptar la idea de celebrar aproximadamente en la misma época, otro «raid» Barcelona-San Sebastian, atendiendo á requerimientos que se han recibido de la capital de Guipuzcoa.

Patrocina estas fiestas la Sociedad de atracción de forasteros.

El tiro

Han terminado ya definitivamente las pruebas del concurso de tiro nacional. El domingo próximo se verificará el reparto de premios, en el palacio de Bellas Artes.

Comisión

Ha quedado nombrada la comisión de la Diputación que presidirá por el señor Sostres marchará en representación de la provincia á las fiestas del Centenario de los gloriosos sitios de Tarragona.

Regreso

Ha regresado á Gerona el obispo de aquella diócesis. Le han despedido en la estación varios canónigos.

MASANA.

Madrugada

Madrid 17 (3 madrugada) De Portugal

Lisboa.—La prensa lisbonense dice que el Gobierno español ha ordenado la detención de los conspiradores monárquicos Faiba Conteira y Chagas.

El periódico «O Mundo» dice que las partidas realistas se van concentrando en Lindoso.

MENCHETA

Agresión

Madrid 17 (3'10 madrugada.) En la puerta de la Gran Peña el sportsman don Constantino Yuch fué agredido á bastonazos por el marqués de Taracena, produciéndose con tal motivo un gran escándalo.

El marqués resultó herido en la cabeza y Yuch con erosiones.

MENCHETA.

Venta de lana

Y ARRIENDE DE PIELES

La Junta de Abastos de Tafalla celebrará subasta en la Casa Consistorial el 20 del actual á las doce horas para la venta de lana y arriendo de pieles procedentes del ganado de la misma.

VENTA DE LANA Sobre 4.700 kilogramos (360 arrobas) de lana de carnero, oveja y cordero á pesetas 18'50 los 13.392 kilogramos.

Sobre 2.800 kilogramos (217 arrobas) de lana de oveja á pesetas 18 los 13.392 kilogramos.

PIELAS Pieles de carnero churro á 3,55 pesetas; pieles de cordero á 2,50; pieles de oveja á 2,35; pieles de vacuno á 18 céntimos de peseta por kilogramo que pese la canal de la res.

Tafalla 13 de Junio de 1911.—El Presidente Angel Morrás. 3-2

Se vende

un campo de 14 robadas, igual á 12.578,30 metros cuadrados, en el camino de Vista Alegre.

Darán razón en la calle de San Lorenzo número 33, piso 1.º Pamplona. 4-3

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y BANGÜERSA. Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondo. Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imprevistos y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONOS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giro y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras Sucursales y vice-versa. Imposiciones á plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos ensetas efectivas á la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el un por 100 anual. Cofres de alquiler

LA ACTIVIDAD, Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona FUNDADA EL AÑO DE 1899 Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909. HECHO EL DEPÓSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY. Seguros de Vida, Mixtos, á Plazo fijo, de Rentas Vitalicias inmediatas, Dotales é Infantiles. Edificios propiedad: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza, Alcañiz y solar para construcción en San Sebastián. OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona, calle de José Alonso, núm. 4.

Osacar y Nagore

Muy conocidos en esta capital, se ofrecen al público en general para toda clase de trabajos de guarnicionería, artículos de vestir, casa y efectos militares. Especialidad en la fabricación de maletas y baules mundos, cajas de camarote y muestrario. Fundas de lona para toda clase de dichos artículos. CALCETEROS núm. 4 Antigua platería de la Sra. Viuda de Sasa 3-1

Junta de Abastos

El día 26 del actual y hora de las nueve tendrá lugar la subasta, á pliego cerrado, de la lana resultante del ganado de la referida Junta. Lerin 14 de Junio de 1911.—El presidente, Angel Velasco. 3-1

Hallazgo

La persona que hubiese perdido cierta cantidad el domingo último en la iglesia de los Padres Carmelitas, puede pasar por el convento de los mismos, donde le darán razón. 2-1

Gran ocasión

Se venden puertas y ventanas y varios materiales procedentes de la casa número 15 de la calle Mayor. Para informes San Nicolás 31, alpagatería. 2-1

Vacante

Se halla vacante la plaza de practicante de esta villa con la renta anual de 1.000 pesetas. Se admiten solicitudes hasta el día 25 del actual mes de Junio. Beñiza-Labayen 13 de Junio de 1911.—El alcalde, P. O. Tomás Ibarrola, secretario. 4-2

Arriendo de hierbas

La sociedad de Corralizas de Arzajona arrendará las supas para la temporada de verano el día 19 del corriente mes á las once de la mañana bajo el tipo y condiciones que se leerán en el acto de la subasta. Arzajona 13 de Junio de 1911.—Por acuerdo de la Junta directiva, Berdardino Iribide. 4-2

Mendigorría

La Junta de abastos de esta villa celebrará la subasta de la lana existente, procedente del esquilado del año actual, el día 18 del corriente y hora de las once, bajo las condiciones y tipos que en el acto serán leídas. Mendigorría 12 Junio 1911.—Por acuerdo de la Junta, Crisanto Lasterra, secretario. 3-3

Venta de casa

En Mendigorría se vende una buena casa, bien situada con ciento setenta robadas de tierra (unas 18 hectáreas). Informará don Camilo Oses, en Mendigorría. 3-3

Arriendos

Esta Junta de abastos tiene en venta la lana blanca de 3.500 reses y admitirá ofertas en pliego cerrado hasta las once del 18 de este mes, reservándose el derecho de adjudicar á la más ventajosa ó desochar todas. A continuación celebrará remate á candela viva de las clases siguientes de pieles en el año que comenzó en 1.º de Abril último con postura de carnero á 3,25, de cordero á 2, de oveja y borro á 2,20, de irasco á 4,45 y de cabra á 3,60, siendo las de mortecinos á mitad de precio: las condiciones se leerán en el acto. La misma Junta tiene en venta 200 ovejas viejas en buen estado de carne. San Martín de Unx 12 Junio 1911.—El presidente, Miguel Muruzabal. 3-3

Venta de casa

A catorce kilómetros de Pamplona y en pueblo próximo al ferrocarril se vende una casa y 27 robadas de tierra, igual á 24.258,15 metros cuadrados, produciendo el 5 por 100 libre de todo gasto. Darán razón en Pamplona Chinchilla, 7 piso 4.º Izquierda. 10-2

Venta de alfalfa

En la calle de San Antón número 63 se vende alfalfa seca á precios económicos. 8-6

Arriendo de yerbas

Se arriendan las del Señorío de Avinzaño (distrito de Aberin) las llamadas de las casas para verano. Para precio y condiciones dirigirse á su administrador en Estella, Plaza de los Fueros 55, Adelaida Iriarte. 6-4

Deseo comprar

Aguas y baños de Belascoain

Insustituibles para curar la gota y el artritis.—Evitan los cólicos del riñón é hígado, expulsando los cálculos y las arenillas.

Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre.—Balneario montado con arreglo á las modernas exigencias.—Hospedería á precios módicos para familias de posición modesta.

ITINERARIO.—En tren hasta Pamplona y de aquí en coche de la empresa hasta el Balneario.

Para informes á la sociedad BURLADA Y BELASCOAIN.—Pamplona.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artritis, reumatismo, gota, dolores, etc., por medio del

TRATAMIENTO DE L. RICHELET



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Nos señalan los lectores de nuestro periódico, el descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacólogo-químico en Sedan (Francia), en lo concerniente á las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares. Pléase hoy mismo un folio ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguero, calle San Marcial, 33, SAN SEBASTIÁN, y será remitido gratuitamente.

Depósito General:—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Lloyola 9, (Esquina), San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentín Marquina y Sucesor, de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

Vino de Peptona ORTEGA

Premiado con Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año 1896.

LABORATORIO: FARMACIA DE ORTEGA, LEON, 13, MADRID.

Primera y única fabricación en grande escala de las peptonas y sus preparados por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.



NUEVO ESTANTE A PEDAL CON FRICCIONES de BOLAS de ACERO



NO CABEN YA EN LAS MAQUINAS PARA COSER SINGER

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

BOULEVARD DE SARASATE, 28 PAMPLONA GAZTAMBIDE, 9, TUDU A

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. ES TAN AGRADABLE como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO PEPTONA, que alimenta preparándose para recibir la alimentación ordinaria. LAS PERSONAS DEBILITADAS por exceso de trabajo necesitan aumentar la nutrición con el VINO DE PEPTONA.—LAS EMBARAZADAS deben emplearlo todo el tiempo que dure el embarazo, para que su naturaleza no se destruya. Contiene los vómitos y de consiguiente aumenta la nutrición. LAS SEÑORAS que, dan de mamar á sus hijos deben usarlo constantemente para que aumente la secreción de la leche y siendo más nutritiva, los niños se criarán sanos y robustos. Los niños en los primeros años deben tomar el VINO PEPTONA.—LOS ANEMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles ó sea 4 Enero, 1 Febrero, 1 y 29 Marzo, 28 de Abril, 24 Mayo, 21 Junio, 19 de Julio, 16 de Agosto, 13 Septiembre, 11 Octubre, 8 Noviembre y 6 de Diciembre, directamente para Génova. Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 24 de Enero, 21 de Febrero, 21 de Marzo, 18 de Abril, 16 de Mayo, 13 Junio, 11 Julio, 8 Agosto, 5 de Septiembre, 3 y 31 Octubre, 28 Noviembre y 26 Diciembre, directamente para Singapur y demás usuales intermedias que se la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Nueva York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21 de Napoli, el 23 de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente por New-York, Cádiz Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos de pacífico por trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

Linea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana, Comina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admiten pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Corc con trasbordo en Curacao y Cumaná, Carapano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos-Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova, Comina-nación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Linea de Canarias, Fernando Poo.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7 directamente para Tanger, Casa-Blanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Linea de Cuba Méjico.—Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 14, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Cosumé y Progreso con trasbordo en La Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expenden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Escopetas

Marca registrada

EDUARDO SCHILLING S EN C.
MADRID BARCELONA VALENCIA
Catalogo ilustrado franco.

Vivifícaed vuestros órganos fatigados por medio de órganos sanos.

FERMENTOS ORGANICOS "ZÉVOR"

en COMPRIMIDOS de 0 gr. 50 cada uno.

DIGESTIVOS: Dispepsias de toda naturaleza, Atonía digestiva y Nutrición insuficiente, las Convalecencias dietéticas y las Enfermedades constitutivas.

ENTERICOS: Dispepsia intestinal, Enteritis simple ó mucosa-membranosa, Diarrea simple y de los países calientes.

CAPSULARES: Hemorragias de toda naturaleza.

TIROIDIANOS: Obesidad, Bocio Obstrucciones ganglionares y Tumores linfadenoides.

MAMARIOS: Empleados en los Fibromas, pueden evitar la operación.

ALCOHOLICOS: Cirrosis del Hígado, Alcohólico, Insuficiencia funcional de los Artículos y de los depósitos.

REINICOS: Albuminuria, Uremia, Supuraciones de los Riñones.

PLACENTARIOS: Secreción lactea, Destrucción de las Glándulas mamarias.

OVÁRICOS: Afecciones útero ovariarias, Cloro-Anemias á las adolescentes, Dismenorréa.

COIRE, 79, Rue du Cherche-Midi, PARIS
Y EN LAS BUENAS FARMACIAS DEL MUNDO ENTERO.

ALMACEN

de Cemento Portland, Cal hidráulica, Baldosas de Cemento, Azulejos de todas clases, Fregaderos, Coccinillas de marmol comprimido, etc. etc.

TUBERIA DE GRES para traída de aguas y alcantarillado.

ASFALTO DE MAESTU reconocido como inmejorable y lo más económico para pavimentos de vias públicas, aceras, graneros, talleres, etc. etc.

VENTAS AL POR, MAYOR Y MENOR

TIBURCIO GUERENDIAIN, Estafeta, 1, y Mercaderes, 16 PAMPLONA 30-19 (a)

TALLERES DE CONSTRUCCION DE COCHES y maquinaria agricola

Reparaciones completas en segadoras-agavilladoras y atadoras de todos los sistemas y marcas conocidas en España, sustituyendo las piezas de hierro fundido por de pendo cabezas y áncoras fundidas por de acero Mesmer superior y forjadas en mis potente trilladora de vapor.

PARA PRECIOS Y PEDIDOS DIRIGIRSE A LOS TALLERES

GABASA, SANGUESA

m j s 30-25

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una papeleta de estos polvos.

Preparados por M. Laudumey, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas farmacias.

De venta en Pamplona Farmacia de Marquina, calle Nueva, número 1.

Boletin Religioso

SANTORAL

Día 17 Sábado.—Santos Manuel, Sabelló é Ismael, mártires.—Nacieron en Persia, de padre gentil y madre cristiana, pero siguieron las doctrinas de ésta, renunciando á las ideas de aquel. Su rey les envió al apóstata Juliano, para que efectuasen los capítulos de paz que habían tratado. Juliano, los recibió obsequiosos y quiso obligar á rendir sacrificio á los falsos dioses, pero habiéndose resistido los santos con valor, fueron degollados el año 466.

CULTOS

Oficio de la octava del Corpus con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las 8 exposición y misa rezada. A las 10 misa solemne y horas menores.

A las 3 y media vísperas, completas y rosario.

A las 6 maitines y laudes.

A las 7 y media rosario, salve y rosario de los esclavos.

En San Lorenzo.—A las 8 de la noche exposición, rosario, cantos al Corazón de Jesús, plática y reserva.

En Recoletas.—A las 9 misa rezada y exposición con novena al Corazón de Jesús. A las 6 de la tarde exposición y á las 7 y media novena, gozos y reservas.

En Santo Domingo.—A las 5 y tres cuartos solemne ejercicio al Corazón de Jesús con sermón.

En San Ignacio.—A las 7 de la tarde rosario, plática al Corazón de Jesús, reserva y sales.

En las Salces.—De 9 á 1 menos cuarto exposición, y á las 3 de la tarde se volverá

Estafeta local

MERCADO DE CEREALÉS

Trigo	5,55
Habas	4,40
Cebada	4,40
Avena	3,75
Maiz	4,50
Harina	4,15

TIEMPO

Temperatura máxima de anteaer	27
Id. mínima de ayer	14
Altura barométrica á las 9 de ayer	724,0
Espacio recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros	722

VALORES DE NAVARRA

Coización de ayer	
Deuda provincial al 4 por 100 Id. Micip al 3 y 1/2 por 100	103'50 95
Crédito Navarro	
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
La Vinicola (Campanas)	
Tejeria Mec. Pamplonesa	
Balneario de Betula	
Agua de Arteta	
Café alpino	45
La Agrícola 1.ª serie libranza	
Id. 2.ª 15 por 100 desembolsada	175
Electrica Pamplonesa	
La Vasco-Navarra	
Idem. completamente liberada	
Electrica Bidasoa	
La Actividad, acciones 100 pesetas.	
Id. de 250 con 16.º desembolsado.	
Electrica Aratitx	
La Vasconia	104
Burlada y Belascoain	
Electrica del Keiles	
Electrica Industrial Española	
Id. Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas.	
La Industrial Sangüesa.	
Noria-Bombas de Lodosa.	
Arguñana	
Cementos Portland (Oizaga)	
gutiá.	
Fábrica de Abasco Quintanor	
	155
	135

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

NACIMIENTOS.—Varones, 1. Hembras, 1.

DEFUNCIONES

Agustina Ipar, de 10 años, de Tudela, Rochapea, 56.

Esteban Remondegui, de 35 años, de Garayoa. Hospital civil.

Miguel Díez, de 5 años, de Pamplona, San Gregorio, 17, 3.º

Vicenta Coma, de 8 años, de Lerin, Magdalena 24, 2.º

MATRIMONIOS

Ninguno.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

De causa pendiente	31
Arresto mayor	9
En expectación de marcha	5
En prisión correccional	67
Detenidos	6
	118

PASATIEMPOS

Charadas

Remitida por «Noemí».

«Prima y tercera» son notas, una sílaba la «dos» y el «todo» de esta charada se encuentra en cualquier nación.

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal

Premiada en varias Exposiciones

Porsu excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor Farmacia de J. Puchados, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.

De venta en las principales farmacias de España.

Chocolates y Cafés

—(DE LA)—

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

ROMBO NUMERICO						
Remitido por «Un novillero».	6					
	4	2				
	3	5	6			
	3	5	1	2		
	6	2	4	2	3	
	1	2	3	4	5	6
	3	2	1	2	6	
	4	2	3	2		
	2	3	5			
	5					
	2					

Sustituir los números por letras de modo que se lea:

1.º Consonante.
2.º Negación.
3.º Prenda militar.
4.º Ciudad de Italia.
5.º Verbo.
6.º Nombre de varón.
7.º En los árboles.
8.º Parte del cuerpo.
9.º Juguetes.
10.º Ave.
11.º Vocal.

Cuadrado

Remitido por «El héroe del panecillo».

Sustituir las estrellas por letras de modo que resulte horizontal y verticalmente:

1.º Para beber.
2.º En la barja.
3.º En el firmamento.
4.º Apellido.

TELEGRAMA ANAGRAMICO

Remitido por «Servus» y dedicado á «Los chispas».

PEDRO:

SAL POR RESES

Combinense las letras de la tarjeta precedente de modo que resulte el título de una obra teatral.

PRIMO DEL TODO.